

Escala Crítica/Columna diaria

\*Afecta a la certeza la llamada “caída del sistema” en la entidad \*Los independientes abren una nueva ruta en la contienda electoral

\*Los nuevos alcaldes tendrán poco que festejar y mucho qué hacer

Víctor M. Sámano Labastida

LE COMENTABA ayer que hay una serie de factores que se debe tomar en cuenta para evaluar el resultado de las votaciones del domingo. Durante el transcurso de estos días obtendremos elementos para conocer la nueva conformación del mapa político.

Lamentablemente en la percepción general pesará la serie de fallas que desembocaron en la incertidumbre sobre los resultados. En especial el caso del Prepet, Programa de Resultados Preliminares.

Aunque es normal que quienes aparecen por debajo de sus expectativas cuestionen a quien debe ser árbitro electoral, la obligación de las autoridades es ofrecer el máximo de claridad en sus acciones. Lo sucedido el domingo confirma que este proceso se prolongará en los tribunales.

### UN INVITADO A LA FIESTA

SE CONOCEN en lo general las tendencias de las votaciones federales. Habrá que esperar hasta el miércoles para empezar a tener una idea de los resultados de las elecciones en Tabasco.

En las elecciones para gobernador en nueve estados los programas de resultados preliminares funcionaron más o menos bien. En Campeche, Colima, Guerrero y San Luis Potosí, la ventaja era para el Partido Revolucionario Institucional. Mientras que el PAN llevaba ventaja en Querétaro y Baja California Sur.

En Michoacán la ventaja era para el PRD. Y la sorpresa fueron los 20 puntos que por arriba de sus más cercanos competidores obtuvo el candidato independiente Jaime Rodríguez.

En términos generales lo novedoso de estas elecciones fue el surgimiento de dos nuevas fuerzas políticas a nivel nacional: la del partido Morena de López Obrador, que era previsible aunque aún falta conocer de qué tamaño es su presencia en el país, y las candidaturas independientes. Aparte de Jaime Rodríguez, rebasaron a las estructuras de los partidos Manuel Clouhtier Carrillo, para diputado federal por Sinaloa, y Pedro Kumamoto, para diputado local en Zapopan, Jalisco.

Aunque el PRI conservó y amplió su mayoría en la Cámara de Diputados, estas dos nuevas fuerzas (Morena e independientes) seguramente serán protagónicas en las elecciones presidenciales del 2018.

### ESCUCHAR A LAS URNAS

SI BIEN las elecciones intermedias son una especie de plebiscito para los gobiernos a mitad de sexenio y para los partidos, hay una suma de factores y en la evaluación tendrán que separarse los diversos mensajes si se quiere llevar a buen puerto el segundo tramo de los gobiernos ¿Se aprobó o reprobó al gobierno federal, al estatal o al municipal?

Ahora bien, dado el escaso interés que históricamente se muestra por los diputados –aunque sus acciones trascienden en los hechos los sexenios-, en realidad poco se les calificó el domingo reciente. El interés estuvo centrado en la acción del poder ejecutivo en sus tres órdenes.

Sólo se tienen resultados preliminares. Se estima que –con los datos actuales- el PRD podría quedarse con ocho alcaldías. Lo que sería una buena cosecha dado el entorno de la competencia. El PRI iba arriba en cinco ayuntamientos; el PVEM en dos, el PAN en uno y Morena en uno. La distribución se puede mover en demarcaciones con resultados muy cerrados.

Los conteos oficiales se harán por etapas y abundarán los reclamos ante los tribunales. Pero se puede afirmar que para los ganadores en las alcaldías después de la euforia viene la dura realidad: municipios prácticamente quebrados, con exceso de personal, laudos por pagar, deudas impagables. Tendrán que atender una nueva legislación en materia de empréstitos que ahora les impedirá incurrir en los abusos como los ocurridos en el trienio 2010-2012, cuando una reglamentación más elástica abultó la hipoteca de las haciendas municipales.

Habrà que recordar que hay en el país un problema generalizado de recaudación: los municipios generan 2.9 por ciento de los ingresos totales del país, pero gastan 8.3 por ciento. Obtienen el 90 por ciento o más de sus ingresos por la vía estatal y federal; casi el 80 por ciento se va en pago de nóminas.

Más tranquilo se avisa el futuro para los que serán nuevos diputados. Lo peor que les puede pasar es que se les obligue a reducir sus dietas y beneficios. Lo mejor que podría suceder es que los ciudadanos les exijan más.

Hay un nuevo mapa partidista. A las tradicionales fuerzas identificadas con el PRI, PAN, PRD y PVEM se sumó el partido del Movimiento Regeneración Nacional (Morena). Al refrendar su registro se configura como la plataforma de uno de los tres bloques que en el 2018 pelearán la presidencia de la República.

Desde el lunes, con mayor claridad, arrancó la lucha por la sucesión del 2018. Los jugadores

Escrito por Editor  
Martes, 09 de Junio de 2015 00:24 -

---

ya están en el campo.

### AL MARGEN

SE REQUIEREN sin duda varios cambios. Pasada la primera etapa que abarcó del 2013 al 2014 y definida oficialmente como la de “enfrentar la crisis heredada y estabilizar las finanzas”, se espera que ahora aprieten el paso en la segunda etapa del 2015 al 2016 concebida como de “la consolidación de los avances”, para que mejore la percepción de lo realizado. Es un tema que habrá de abordarse a la luz de los resultados electorales y de los recursos disponibles. Recursos tanto políticos como económicos.

MUCHOS pronósticos se vinieron abajo. La mayoría de las encuestas volvieron a quedar como simples referencias propagandísticas.

SIN DUDA que habrá que revisar a fondo por qué hasta ahora se garantizó tanta impunidad al Partido Verde. La reiterada violación a las normas de propaganda es un mal precedente para el futuro. Por eso no salen tan costosas las elecciones; porque siempre hay huecos que cubrir.

LA COMISIÓN Estatal de los Derechos Humanos (CEDH) y el consulado de El Salvador en Tenosique establecieron “mecanismos de cooperación” para la atención a los migrantes salvadoreños en tránsito por territorio de Tabasco. El cónsul Gerardo Benítez formalizó estos acuerdos en una visita que realizó en Villahermosa al presidente de la CEDH, Jesús Manuel Argáez de los Santos.

(vmsamano@yahoo.com.mx)